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北京双胞胎姐妹在青岛海
边溺亡的悲剧，牵动了国人的
心，妈妈看了一眼手机的工夫，
不幸就发生了，这是一场难以
言说的人间悲剧。

每年暑假都会有很多儿童
安全事故，挑战着公众的神经。
要保障儿童暑假安全，学校教
育诚然是不可缺少的一方面，
但家长在安全教育方面的作用
也不能忽视。以最近一个星期

以来青岛、泰安、临沂、滨州等
地发生的5起溺水事件为例，从
死者身份来看，大部分为未成
年人。一些家长疏于管教是导
致溺水事件发生的重要原因。

相对于孩子，家长更应
该接受安全教育。现实中有
许多家长对孩子成绩异常关
心，一旦孩子成绩下降，立马
心急如焚，想方设法请家教、
报培训班，让孩子提高成绩。
可是，对孩子如何不被身边
的物件伤害，如何规避身边
的危险，却不怎么重视。这就
会 造 成 孩 子 能 熟 背 唐 诗 宋
词，精通数学英语，却无法正

常避开身边潜在的危险源，
更不懂得在玩耍的过程中合
理规避遇到的危险。在孩子
出去玩时，家长们只会在耳
边 叮 嘱 孩 子 一 句“ 注 意 安
全”，却不能教会孩子具体的
安全防范知识和自救技能。
比如此次双胞胎溺亡事件，
在报警之后，双胞胎的母亲根
本就没有想到孩子会被卷到海
里，她的理由是“真的被海水卷
走了，孩子会漂浮在水面上”。
殊不知，儿童溺水时通常表现
为两眼无神、不说话，不会像
成年人那样猛烈拍打水面。
诸如此类的安全常识许多家

长未必知晓。
双胞胎姐妹罹难，没有人

会比那个母亲更悲伤。对于她
本人，我们不忍心再“雪上加
霜”。但在这个悲剧之后，凸显
出的一些家长在安全教育方面

“缺课”的问题，却必须引起社
会的重视。这里所说的安全教
育，不仅仅是指“带血的常识”
的普及问题，更重要的是要引
导家长们切实履行好监护责
任。

从法律的角度上来说，监
护人的义务就是保障未成年人
不受任何侵害。无论未成年人
发生怎样的意外，其中都有监

护人社会义务缺失因素的存
在。孩子发生安全事故，往往跟
家长们“带孩子”的安全意识
和责任意识都不到位有直接
关系。唯有家长真正能够承
担起监护人的责任，孩子的安
全才能多一分保障。

孩子安全无小事，任何
疏忽和麻痹都有可能造成无
法挽回的结果。因此，家长应
该明确自身责任，提升安全
意识，丰富安全知识，强化安
全手段，在生活中，尽可能将
安全措施做到精细化、严密
化，确保万无一失，为孩子编
织安全健康的防护网。

少儿安全教育，别让家长“缺课”
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“高考答题卡调包”应尽快有个说法

□毛建国

近日，一篇《四家长质疑考
生答题卡调包，纪委介入检察
官实名举报》文章，在朋友圈疯
转：4名来自郑州、洛阳、周口
等城市的家长表示，4家孩子
今 年 的 高 考 分 数 与 以 往 成
绩、高考后估分严重不符；他
们怀疑孩子的答题卡被人调
了包，并向纪检监察部门实
名举报河南省高考招生办公
室相关负责人“滥用职权、组
织考试作弊、内外勾结”。河南

省教育厅发布通报称，针对“个
别考生家长质疑考生答题卡被
调包”一事，纪检监察部门正在
调查，结果将及时公布。

这起“答题卡调包”事件，
甚至引发了一定程度的恐慌。
有人讲，如果真的如此，还有什
么可信的？事实上，到目前为
止，还根本不能给予“答题卡调
包”以任何事实上的判断。虽然
四名家长公布了不少疑点，但
是，再多的疑点也可能只是疑
点，并不一定坐实怀疑。即便如
此，疑点本身还是应该重视。因
为高考的重要性，必须最大可
能地避免疑点的产生。

关于“答题卡调包”的怀

疑，还是第一次形成这么大的
舆情，但对于高考分数的怀疑，
从来就没有停止过。对于高考
分数的质疑，大多发生在查卷
之后。这起舆情中，几名家长正
是“通过各自的私人关系或者
正规维权途径，看到了自己的
答题卡”，这才公开发出质疑。

这些年来，畅通高考查卷
渠道的呼声一直络绎不绝。每
当出现最终分数与预估分数相
差较大时，很多人的第一反应，
就是卷子是不是改错了，分数
是不是统计错了，都想把试卷
找出来看看。在绝大多数时候，
只是“想想而已”，很难实现。当
然，可能和不可能是相对而言

的，正如这起舆情中，有家长就
是通过“私人关系”看到答题
卡。如果有一个正规途径，可以
相对容易地查阅试卷，则会减
少很多对高考的怀疑和想象。

如果这是在过去，满足这
样的诉求，确实存在很大的难
题。但现在技术的发展，已经
为满足诉求创造了条件。现
在 阅 卷 已 经 大 量 采 用 机 器
了，扫描试卷内容，及时上网
存档，在技术上并不存在难
题。这样也许会增加一点人
力成本，但鉴于高考众所周
知的重要性，穷尽所有力气维
护高考公正，杜绝怀疑想象空
间，这本来就是应该做的事。当

然，从制度和技术上方便阅卷
只是有待改进的环节之一，亟
待改进的地方还有很多。

现在，有关部门已经介入
调查了。在调查结果公布之
前，“答题卡调包”最终会有什
么样的演进，谁也不好断定，
怀疑有可能被坐实，也有可能
经历反转。但在人们心中，还
是希望“答题卡调包”能从可
能走向不可能。当下，包括河南
省教育厅在内的相关部门最需
要做的就是，切实行动起来，尽
快对“高考答题卡掉包”一事给
出一个令人信服的说法。

葛一家之言

本报评论员 朱文龙
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